

REPUBLIQUE DU CAMEROUN  
PAIX-TRAVAIL-PATRIE

REPUBLIC OF CAMEROON  
PEACE-WORK-FATHERLAND



**REPORT BY THE MINISTRY OF  
JUSTICE ON HUMAN RIGHTS  
IN CAMEROON IN 2008**

Yaounde, October 2009

Carte administrative du Cameroun



RÉGIONS

- ① ADAMAOUA
- ② CENTRE
- ③ EST
- ④ EXTRÊME NORD
- ⑤ LITTORAL
- ⑥ NORD
- ⑦ NORD-OUEST
- ⑧ OUEST
- ⑨ SUD
- ⑩ SUD-OUEST

# LIST OF ACRONYMS AND ABBREVIATIONS

AAA:	African Action on Aids
ACAT:	Christian Association for the Abolition of Torture
ACDIC:	Citizen Association for the Collective Defence of Rights
ADB:	African Development Bank
ADC:	Authentic Developers Corporation
ADF:	Alliance for Democratic Forces
AER:	Rural Electricity Agency
APF:	Alliance of Progressive Forces
AGIR:	Support for the Management of Profitable Initiatives and Professionalization in Higher Education
ANIF:	National Financial Investigation Agency
ARCH:	Associated Rehabilitation Centre for the Handicapped
ARSEL:	Electricity Sector Regulatory Board
ART:	Article
ARV:	Anti Retro Viral
BMP:	Bachelors -Masters- Doctorate
CA:	Court of Appeal
CAO:	Computer Assisted Cartography
CBC:	Commonwealth Business Council
CAMWATER:	Cameroon Water Utilities Corporation
CCC :	Complexe Chimique du Cameroun
CCIMA:	Chamber of Commerce; Industry; Professions and Craft
CDBF:	Budgetary and Financial Disciplinary Board
CDU:	Cameroon Democratic Union
CEDAW :	Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women
CEMAC :	Central African Economic and Monetary Community
CENAME :	National Centre for supply of Drugs and Essential

Chapter

3

RIGHT TO HEALTH

## SECTION 6: HEALTH PROMOTION

**429**-Actions carried out for health promotion centred on nutrition, fight against smoking, hygiene and water purification.

**430**-Concerning nutrition, the implementation of a National Laboratory Drug Control System of Melamine Kits, led to the sampling of milk in the markets of Yaounde and Douala. As at now, no case of contamination has been reported.

**431**-The extent of smoking was established by a survey carried out in 2008 in 50 secondary schools. The survey revealed that 31.2 per cent of pupils had smoked before the age of 10 and 5.7 per cent of pupils smoke, 30 per cent of whom are girls.

**432**-This justifies why Government took the following measures:

- prohibition of adverts and sponsorship by tobacco firms; and
- obligatory health warnings on cigarette packaging since 1 July 2008.

**433**-In the domain of hygiene and water treatment, technical and financial support was granted to the Councils of Yaounde II, III, and IV for the implementation of a pilot programme on anti-vector control.

## SECTION 7: NGO ACTIVITIES

**434** - Some NGOs including African Action on Aids (AAA) and AFRIQUE FUTURE worked for the promotion of the right to health

### §1 AAA

**534(bis)**-Under the guiding precept that knowledge is the first step to stopping the spread of HIV/AIDS, the NGO, African Action on AIDS (AAA), reinforced its "*just know*" campaign in 2008.

The "*just know*" campaign embraces the following five commitments that every individual can learn and apply:

- Just to know: Be well informed about HIV/AIDS;
- Get Tested Annually: If you do not know your status, you cannot act;
- If found HIV-Negative: Commit to remaining negative;
- If found HIV/Positive: Know that it is not a "*death sentence*" but a commitment to fight; and
- If found HIV-Positive: Make the commitment never to infect someone else, neither one's sexual partner nor the child in the womb.

**435**-The principal target group for the "*just know*" campaign 2008 were rural women of CVECA (Caisse villageoise d'épargne et de credit autogérée) organised in the AFAC (Associations des Femmes Adhérentes des CVECA). Rural men were involved as well in the training, but only at the level of one-third (1/3) of participants.

**436**- AFACs are organisations of women members of CVECA. Their goals are, first to secure better health and economic conditions for their families; second to create better hygienic conditions, access to good toilets, potable water and the habit of constantly washing hands with soap.

**437**-Based on these principles and realities, AAA obtained the following results in 2008:

- 14 villages with CVECA/AFAC or 4,200 persons (300 per CVECA) benefited from the content of the "*just know*" campaign. These villages, which are found in Nyong and Mfoumou Division are Abem, Ebola-kounou, Eboman, Edou, Kamba, Kane, Koum, Medjeme, Mengang, Ndibi, Ngalla, Nlobole, Zalom and Akonolinga;

- 14 Mini Health Plans were adopted, allowing AFAC members to measure their capacity to equip their communities with potable water, insecticide treated mosquito bed nets, dignified toilets and understanding of the reasons why it is important to adopt such healthy behaviours;
- 360 persons were tested for HIV;
- 360 insecticide treated mosquito bed nets were distributed, 70 per cent of which were given to young women between 11-23 years;
- 300 Potable Drinking Stations were distributed;
- 300 Hand-Washing Stations were distributed; and
- 23 scholarships were given to 23 girl orphans at secondary and university levels.

REPUBLIQUE DU CAMEROUN  
PAIX-TRAVAIL-PATRIE

REPUBLIC OF CAMEROON  
PEACE-WORK-FATHERLAND



**RAPPORT DU MINISTERE  
DE LA JUSTICE SUR L'ETAT  
DES DROITS DE L'HOMME  
AU CAMEROUN EN 2008**

Yaoundé, Octobre 2009



Carte administrative du Cameroun



RÉGIONS

- ① ADAMAOUA
- ② CENTRE
- ③ EST
- ④ NORD
- ⑤ LITTORAL
- ⑥ OUEST
- ⑦ NORD-OUEST
- ⑧ SUD-OUEST
- ⑨ SUD
- ⑩ SUD-OUEST



# LISTE DES SIGLES ET DES ABREVIATIONS

AAA	: <i>African Action on Aids</i>
ACAT	: Action des chrétiens pour l'abolition de la torture
ACDIC	: Association citoyenne de défense des droits collectifs
ADC	: <i>Authentic developers corporation</i>
AFD	: Alliance des forces démocratiques
AFP	: Alliance des forces progressives
AGIR	: Appui à la gestion des initiatives rentables et à la professionnalisation dans l'enseignement supérieur
ANDP	: Alliance nationale pour la démocratie et le progrès
ANIF	: Agence nationale d'investigations financières
ARSEL	: Agence de régulation du secteur de l'électricité
Art.	: Article
ARV	: Anti-rétro viraux
BAD	: Banque africaine de développement
BIP	: Budget d'investissement public
BIT	: Bureau international du travail
CA	: Cour d'appel
CAMWATER	: <i>Cameroon water utilities corporation</i>
CAO	: Cartographie assistée par ordinateur
CCC	: Complexe chimique du Cameroun
CDBF	: Conseil de discipline budgétaire et financière
C2D	: Contrat de développement et de désendettement
CEDEF	: Convention sur l'élimination de toutes les formes de Discrimination à l'égard des femmes
CEMAC	: Communauté économique et monétaire de l'Afrique centrale
CENAME	: Centrale nationale d'approvisionnement en médicaments et consommables médicaux essentiels
CEPCA	: Conseil des églises protestantes du Cameroun

Chapitre **3**  
Le droit à la santé

## SECTION 6 : LA PROMOTION DE LA SANTE

**429-** Les actions menées dans le cadre de la promotion de la santé ont porté sur la nutrition, la lutte contre le tabagisme, l'hygiène et l'assainissement de l'eau.

**430-** En ce qui concerne la nutrition, la mise en place d'un système de Laboratoire national de contrôle des médicaments en kits de dosage de la

mélamine a abouti au prélèvement des échantillons de lait sur les marchés de Yaoundé et de Douala. A ce jour, aucun cas de contamination n'a été signalé.

**431-** L'ampleur du tabagisme a été mise en évidence à travers une enquête réalisée en 2008 dans 50 établissements scolaires secondaires. L'enquête a révélé que 31.2% d'élèves ont fumé avant l'âge de 10 ans et 5.7% d'élèves fument parmi lesquels 3.0% sont des filles.

**432-** Telle est la justification des mesures suivantes prises par le Gouvernement :

- interdiction de la publicité et du mécénat par les firmes de tabac et
- obligation de marquage sanitaire des emballages des produits de tabac, depuis le 1<sup>er</sup> juillet 2008.

**433-** Dans le domaine de l'hygiène et de l'assainissement de l'eau, un appui technique et financier a été accordé aux communes d'arrondissement de Yaoundé 2<sup>ème</sup>, 3<sup>ème</sup> et 4<sup>ème</sup> pour la réalisation à titre pilote d'un programme de lutte anti-vectoriel.

## SECTION 7 : ACTIVITES DES ONG DANS LA PROMOTION DU DROIT A LA SANTE

**534-** Quelques ONG parmi lesquelles *African Action on Aids (AAA)* (§1) et *AFRIQUE FUTURE* (§2), ont oeuvré dans le domaine de la promotion du droit à la santé en 2008.

### §1 : LES ACTIVITES DE AAA

**435-** Sur la base du principe selon lequel la connaissance constitue la première étape dans la lutte contre la propagation du VIH/SIDA, l'ONG AAA a renforcé sa campagne « *Just know* ».

**436-** La campagne *Just know* a englobé les cinq engagements suivants :

- connaître simplement : Soyez bien informé du VIH/SIDA ;
- faites un dépistage chaque année : Si vous ne connaissez pas votre statut sérologique, vous ne pouvez pas agir ;
- si vous êtes testé négatif du VIH : Prenez l'engagement de demeurer négatif ;
- si vous êtes testé positif du VIH : Sachez qu'il ne s'agit pas d'une sentence de mort, mais d'un engagement à lutter ;
- si vous êtes testé positif du VIH : Prenez l'engagement de ne jamais infecter quelqu'un d'autre, ni votre partenaire sexuel, ni le fœtus.

**437-** Les principaux groupes cibles de la campagne « *Just know* » ont été les femmes rurales du CVECA (Caisse villageoise d'épargne et de crédit autogérée) organisées au sein des AFAC (Associations des femmes adhérentes des CVECA). Les hommes des communautés rurales ont également été impliqués dans la formation, mais uniquement à un niveau de 1/3 des participants.

**438-** Les objectifs des AFAC consistent, premièrement, à assurer les meilleures conditions sanitaires et économiques pour leurs familles et, deuxièmement, à créer les meilleures conditions d'hygiène, d'accès aux toilettes propres, à l'eau potable et à cultiver l'habitude de se laver les mains avec du savon.

**439-** Sur la base de ces principes et réalités, l'AAA a enregistré les résultats suivants en 2008 :

- 14 villages comportant des CVECA/AFAC, soit un effectif de 4200 personnes (300 par CVECA), ont bénéficié du contenu de la campagne Just know. Ces villages qui se trouvent dans le Département du Nyong et Mfoumou sont les suivants : Abem, Ebolakounou, Ebo-man, Edou, Kamba, Kane, Koum, Medjeme, Mengang, Ndibi, Nguilla, Nlobole, Zalom et Akonolinga ;
- 14 mini plans de santé ont été adoptés, permettant aux membres des AFAC de jauger leurs capacités à doter leurs communautés d'adductions d'eau potable, de moustiquaires imprégnées, de toilettes propres et dignes, et à comprendre les raisons pour lesquelles il est important d'adopter ces comportements sains ;
- 360 personnes ont subi des tests de dépistage du VIH/SIDA ;
- 360 moustiquaires imprégnées ont été distribuées dont 70% remises aux jeunes filles âgées de 11 à 23 ans ;
- 300 points d'adduction d'eau potable ont été pourvus ;
- 300 points de lavage des mains ont été aménagés.